
No aplicarán medidas 
disciplinarias contra 
marino que emplazó 
al Presidente Boric

Plan Más Movilidad: 63% de 
los proyectos registran un 
avance a un año de su inicio

PRÓXIMA REUNIÓN DE GRUPO INTERSECTORIAL SE REALIZARÁ DURANTE ESTE MES

En términos simples, 2 de cada 3 
proyectos que están incluidos en el 
Plan Más Movilidad tiene algún 
grado de avance. Ese fue el balance 

que hizo el subsecretario de 
Transportes, Jorge Daza, a un año 
de implementada esta iniciativa 
que busca acortar los plazos para 

materializar más de una veintena 
obras que llevaban años sin avances 
en el Gran Concepción. La autori-
dad recordó que esta fue la respues-

ta que surgió desde distintas institu-
ciones del Estado para afrontar la 
crisis de movilidad que se registra 
en la zona, producida por el retraso 

en la ejecución de proyectos de 
infraestructura y transportes, que 
en algunos casos se venía discutien-
do hace décadas.

Porcentaje de progreso lo confirmo subsecretario de Transportes, Jorge Daza, en visita a Biobío.
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por los sitios abandonados en Concepción

CIUDAD PÁGS. 6-7

POLÍTICA PÁG. 4

En abril de 2025 
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plan para enfrentar 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PATRICIO FIERRO GARCÉS 
Abogado  
Director Regional FOSIS Biobío

En este mes, en que se conme-
mora internacionalmente a las tra-
bajadoras y trabajadores, quizás 
es necesario hacer una pausa y re-
visar qué entendemos por trabaja-
dor. ¿Son sólo aquellos que laboran 
en virtud de algún tipo de contra-
to y se benefician de un sueldo to-
dos los meses? En mi opinión el 
concepto es más amplio e incluye 
a aquellos que ejercen alguna pro-
fesión u oficio o llevan adelante 
una idea de forma autónoma. 
Hago esta aclaración porque aún 
existe la idea que emprender no es 
lo mismo que trabajar. Lo cierto es 

cio de Impuestos Internos (SII), no 
tramitan su patente municipal. La 
idea es centralizar los trámites de 
formalización en una sola página 
(TuEmpresaEnUnDía), a la que po-
drán acceder con Clave Única, en 
vez de hacerlo de forma presencial 
en cada municipio. Tras un perío-
do de plan piloto con 27 municipa-
lidades, se logró reducir los tiem-
pos de 170 a 90 días de espera. Es 
claro que el emprendedor es un 
trabajador con un perfil distinto a 
la gran mayoría. Son personas que 

toman la iniciativa, que pue-
den operar sin supervisión y 

de manera independiente. Po-
seen algo que los motiva ir adelan-

te, ya sea el anhelo de ver concre-
tada su idea o quizás la forma de 
encontrar una fuente de ingresos 
para sus familias. Sea cual sea ese 
impulso, el Estado debe construir 
un esquema que incentive la crea-
ción de más emprendimientos, 
allanando el camino para la co-
rrecta creación de éstos, facilitan-
do la formalización, con el objeti-
vo que los emprendedores puedan 
avanzar en un esquema de obliga-
ciones y derechos donde el em-
prender también sea trabajar.

cómo consolidar prestaciones que 
son propias del derecho laboral a 
quienes emprenden y son su pro-
pio empleador. Es tiempo de re-
forzar la idea de que los emprende-
dores son el corazón de nuestra 
economía y que son la prueba vi-
viente de que con apoyo y confian-
za los sueños pueden materiali-
zarse. Por eso, es preciso avanzar 
en formas que faciliten la formali-
zación de los emprendimientos y 
con ello el acceso a beneficios so-
ciales y créditos bancarios. Una 
de las ideas que se han plan-
teado es la del Monotributo, 
el cual se traduce en un pago 
fijo durante 48 meses, orientado 
a emprendimientos informales sin 
trabajadores a cargo y cuyos pro-
pietarios pertenezcan al 40% más 
vulnerable. De concretarse, se es-
tima que 600 mil personas podrían 
verse beneficiadas. 

Una acción concreta y que ya 
fue anunciada por el Presidente 
Gabriel Boric en diciembre de 
2022, es “Pyme Ágil”, una solución 
digital que pretende reducir el nú-
mero de pequeñas y medianas em-
presas que, pese a cumplir con el 
inicio de actividades ante el Servi-

que desarrollar un negocio es un 
tipo de trabajo que, en muchos ca-
sos, no goza de los mismos benefi-
cios. Hoy en el país existen casi 2 
millones de microemprendimien-
tos. De ellos, cerca del 90% son per-
sonas que trabajan solas. En la Re-
gión del Biobío esa cifra se eleva so-
bre el 92%. Se trata de personas 
que están dispuestas a sacrificar 
tiempo y descanso con tal de sacar 
sus proyectos adelante, en días y 
horarios que van más allá de lo que 
entendemos por jornada laboral. 
Es ese, precisamente, uno de los 
desafíos del Estado moderno, el 

Emprender también  
es trabajar

MACARENA VALENZUELA ZUBIAUR 
Coordinadora INNOVA UTEM y 
ProteinLab UTEM

Mediante la creatividad, llega-
mos a la innovación. Ser creativo 
no es ser “loco” o “loca”, como se se-
ñala habitualmente. Es buscar una 
solución a un desafío que se nos 
presenta. La creatividad es el pun-
to de partida que nos lleva a la 
transformación, a la innovación. 
En esa dinámica, la tecnología jue-
ga un rol “facilitador”. 

Si tenemos una idea y queremos 
materializarla -es decir, prototi-
parla- existen tecnologías de fa-
bricación digital que ayudan a 
hacer “casi cualquier cosa”. 
Es el lema de los Fab Labs, la-
boratorios de fabricación digi-
tal que cuentan con equipos que 
prototipan rápidamente: se pien-
sa, se diseña y se fabrica para vali-
dar si funciona o no. La mayoría de 
estos Fab Labs están dentro de una 
universidad y mediante explora-
ción, experimentación, creativi-
dad y tecnología pueden desarro-
llarse procesos de innovación y 
llegar a un nuevo conocimiento.  

Éste -obtenido a partir de la in-
novación- no puede quedar en el 
laboratorio ni en las casas de estu-

entorno, considerando cambio cli-
mático y problemáticas sociales, 
entre otras realidades. La innova-
ción debe tener un triple impacto: 
social, económico y ambiental.  

Los tres deben estar presentes en 
las nuevas soluciones. Colabora-
ción, creatividad, tecnología e in-
novación han sido los conceptos 
clave en el trabajo conjunto entre 
el Hub Innova UTEM y La Fábrica 
de Renca. Estos tres años de rela-
ción han permitido graduar a más 
de 600 personas en diversos pro-
gramas de transferencia de cono-
cimiento

dio. Debe generar un impacto real 
y positivo en las comunidades. Por 
ello, es clave generar espacios de in-
novación en los territorios, en don-
de el conocimiento se genera y se 
implementa en el mismo lugar. 
Además, deben articularse instan-
cias de participación con las perso-
nas del lugar, surgiendo así nue-
vas ideas de real impacto. 

Las universidades son organiza-
ciones creadoras de conocimiento. 
Es importante impulsar el desa-

rrollo de estos espacios de inno-
vación y colaboración, ade-
más de potenciar la creativi-

dad entre comunidades, 
empresas, emprendimientos, or-
ganizaciones de educación, gober-
nanza y el entorno. La Fábrica de 
Renca es un caso de ejemplo. En 
alianza con el área de Innovación 
de la Universidad Tecnológica Me-
tropolitana (UTEM) se implemen-
ta junto a la municipalidad el HUB 
Innova UTEM, compuesto de un 
Fab Lab y un laboratorio de bioma-
teriales. El espacio da acceso a la 
comunidad renquina a diferentes 
tecnologías, que permiten prototi-

par ideas. De la misma manera, se 
promueve la creatividad comuni-
taria, mediante la exploración y 
experimentación a través de dife-
rentes programas de transferencia 
de conocimientos que tienen a la 
tecnología como medio para desa-
rrollar nuevas ideas. Se estimula –
además- una conciencia sustenta-
ble, generando nuevos materiales 
a partir de residuos orgánicos pro-
pios e identitarios del territorio.  

Se trata de un punto de encuen-
tro para el ecosistema local, abor-
dando de forma conjunta los desa-
fíos actuales de la comunidad y su 

Universidad e  
innovación

Made Inn Conce es una iniciati-
va  sobre creatividad, innovación y 
emprendimiento, que busca co-
nectar a los penquistas en activida-
des que buscan desarrollar aún 
más el ecosistema local, dar a co-
nocer la importancia de generar 
soluciones de alto impacto innova-
doras, entre otros. 

Su versión 2024 se realizará des-
de el 7 al 10 de mayo en el Teatro 
Biobío. Contará con 17 stands de 
distintos proyectos y con la partici-
pación de una variedad de exposi-
tores, entre ellos, donde en su jorna-
da inaugural, se presentó el meda-
llista olímpico Fernando González. 
 
Entel Empresas 
@entel_empresas 
¡Entel Empresas vuelve a #Made-
InnConce 2024! Del 7 al 10 de mayo 
en el Teatro Biobío. ¡Te esperamos 
con tremendas sorpresas y conoci-
miento! Consigue tus entradas aho-
ra. http://bit.ly/3whhdOL 
 
Corfo 
@Corfo 
En Concepción, desde el 7 al 10 de 
mayo se realizará MadeInnConce y 
estaremos presentes en distintas ac-
tividades para reunir al ecosistema 
de emprendimiento e innovación 
¿Cómo participar? Reserva tu en-
trada en http://madeinnconce.org 
#CorfoInnConce 
 
Leitat Chile 
@LEITAT_CHILE 
¡Estamos en #MadeInnConce! En 
minutos Ferran Amago, Director 
Ejecutivo de #LeitatChile será parte 
de uno de los conversatorios en el 
Escenario Café BioBío, junto a Kar-
la Mesina, coordinadora Regional 
de @CIES_BIOBIO para hablar de 
vinculación con startups y pymes de 
la región. 
 
CENS 
@CENSChile 
#MadeinnConce #MakeCENS | ¡Va-
mos en camino a la capital del Bio-
bío, para participar en el gran evento 
@MadeinnConce! Vamos con todo el 
entusiasmo para realizar la jornada 
“Ecosistema de Innovación en Salud 
Digital”, mañana 8 de mayo, a las 
14:30 horas ¡Te esperamos! 
 
Juan Paulo Angulo R 
@pauloprensa 
Este 7 de mayo se inicia la 3º edi-
ción de MadeInnConce: festival de 
innovación, creatividad y empren-
dimiento.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Una denuncia compleja realizaron las manipulado-
ras de alimentos en Concepción, debido, según se-
ñalan, a la falta de productos para completar las 
minutas de las comidas de estudiantes en estable-

cimientos educacionales. 
“Este año ha sido más difícil que otros años”, aseguró a Dia-

rio Concepción la presidenta del Sindicato de Manipulado-
ras de Alimentos Sinainter, Sandra Alvarado, quien agregó 
que, pese a que han disminuido el tiempo de las licitaciones 
con las empresas que distribuyen los alimentos a 3 años -lo 
que se pensó que motivaría a cumplir con las exigencias para 
poder acceder a la próxima licitación-, la medida no ha dado 
el resultado que esperaban. “Este año, más que otros, ha sido 
mucho más notoria la falta de productos de algunas empre-
sas”, comentó la misma dirigente y añadió que a comienzos 
de año se da una especie de ‘marcha blanca’ para que se abas-
tezcan de todos los productos, pero de todas formas a estas 
alturas, no han solucionado el problema. 

“Los primeros días de mayo aún vemos todas las dificul-
tades y las resistencias que tiene la empresa para abastecer 
el programa, finalmente son los niños los que pagan las con-
secuencias de una licitación muy barata en cuanto a produc-
tos”, indicó. 

De acuerdo con lo que se establece, el mecanismo que tie-
ne Junaeb para exigir el cumplimiento del abastecimiento es 
mediante la inspección y sanciones de multas, pero eso, al pa-
recer no sería suficiente. Según la agrupación, los estudiantes 

Problema con minutas  
de comidas en colegios

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Un problema de dignidad 
  
Señora Directora: 

El Estado tiene la responsabili-
dad de tomar todas medidas nece-
sarias para restablecer el imperio 
del derecho, pero no sólo eso, debe 
proteger, asesorar y reparar a las 
víctimas, pues el terrorismo afecta 
la dignidad de las personas que lo 
sufren. 

Sobre la dignidad el jurista 
Humberto Nogueira dice que es el 
“rasgo distintivo de los seres hu-
manos respecto de los demás seres 
vivos, la que constituye a la perso-
na como un fin en sí mismo”. El 
profesor José Luis Cea plantea que 
es de carácter “absoluto, intangi-
ble, inviolable, irreductible e ilimi-
table, universal y, por idéntica ra-
zón, principio de la igualdad y la li-
bertad del ser humano desde su 
concepción”. 

La Constitución establece que el 
Estado debe proteger la dignidad 
humana, pues este está al servicio 
de la persona, debiendo proteger a 
los ciudadanos de agresiones que 
provengan de terceros y que pue-
dan poner en peligro su dignidad y, 
con ello, sus derechos esenciales. 

Un mandato de derecho objeti-
vo para los legisladores, que, la-

mentablemente, aún siguen discu-
tiendo y, contrario a lo que sostuvo 
una parlamentaria, no hay tiempo 
y la dignidad no resiste debates. 

 
Jorge Gacitúa Muño-USS 
 
¿Y los empleos de calidad? 
 
Señora Directora: 

Las cifras dan cuenta que la ge-
neración de empleos de calidad 
en Chile está totalmente estanca-
da. El empleo de buena calidad o 
trabajo decente (según la OIT), es 
aquél que no solo reviste de regu-
laridad y previsión social para el 
trabajador, sino que también de 
condiciones de seguridad y digni-
dad. Es por tanto un indicador 
que permite evidenciar el progre-
so de las sociedades De este 
modo, se entiende que la precari-
zación del empleo es una condi-
ción que corre en dirección 
opuesta a lo que requiere nuestro 
país para avanzar por la senda del 
desarrollo, hacia mayores niveles 
de Bienestar Social. 

Por esto, es lamentable observar 
en Chile un gradual aumento de 
empleos precarios, en especial, en 
actividades económicas que son 
mayoritariamente estacionales y 

de mano de obra no calificada, 
concentradas en sectores como el 
comercio y servicios personales de 
baja especialización, como el do-
méstico. 

La ocupación en este tipo de ac-
tividades presenta un alto grado 
de informalidad y de cuenta pro-
pia (independientes), lo que impli-
ca ausencia de contratos de traba-
jo y, por ende, de garantías de hi-
giene y seguridad social para el 
trabajador. Más aún, grava con 
mayor fuerza a las mujeres que, se-
gún el último trimestre móvil, in-
formado por el INE presentan una 
tasa de informalidad del 29,9%, ci-
fra inédita desde la actualización 
metodológica del INE con proyec-
ciones de población en base al 
Censo 2017. 
 
Guillermo Riquelme 
Académico 
Universidad Autónoma de Chile 
 
Lluvias 
 
Señora Directora: 
Llovió como antes y nos quejamos 
como nunca. Los truenos y relám-
pagos fueron a la antigua, 
 
Claudia González.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

siguen recibiendo minutas faltas de ciertos productos y que 
no cumplen el objetivo de una alimentación balanceada. 

“Esta semana se tuvieron que repetir tres días seguidos en-
salada de betarraga, porque llegaron unas lechugas en pési-
mas condiciones, las que se rechazaron, unas peras en pé-
simas condiciones que también se rechazaron”, dijo otra di-
rigente del mismo sindicato. 

Desde Junaeb, la directora (s) Regional, Anita Saravia, ex-
plicó que “las minutas se aprueban, con la suficiente ante-
lación para que la empresa pueda también abastecerse, por-
que nosotros ahora estamos aprobando ya las minutas para 
junio. Por lo tanto, efectivamente, el llamado es a respetar el 
cumplimiento de las mismas, a que los encargados de los es-
tablecimientos nos envíen las alertas cuando exista algún 
cambio”. 

Más allá de quien sea el responsable de este problema de-
nunciado y que afecta a estudiantes del Biobío, resulta esen-
cial que exista preocupación por una buena alimentación, 
sobre todo, en recintos educacionales donde hay vulnerabi-
lidad y la necesidad es mayor.

Resulta esencial que exista 

preocupación por una buena 

alimentación, sobre todo, en 

recintos educacionales donde hay 

vulnerabilidad y la necesidad es 

mayor.

¡
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Armada no aplicará medidas 
disciplinarias contra marino 
que emplazó al Presidente Boric

CONFIRMARON A DIARIO CONCEPCIÓN

La Armada de Chile no incurri-
rá en medidas disciplinarias en 
contra del funcionario naval, Luis 
Arévalo, hermano del suboficial 
mayor de Carabineros, Sergio Aré-
valo, uno de las víctimas del triple 
homicidio de Cañete. 

El marino durante el funeral del 
policía emplazó al Presidente de la 
República, Gabriel Boric, expre-
sando “¿Cuántos camaradas más 
tienen que partir para que se to-
men cartas en el asunto? Señor 
Boric (…) debajo de uniforme de 
todas las Fuerzas Armadas, existe 
un ser humano”. 

De ahí que desde la Dirección de 
comunicaciones de la entidad cas-
trense,  a través de su director, el ca-
pitán de Navío René Valenzuela, 
confirmaron a Diario Concepción 
que no se aplicarán sanciones, cues-
tión que también ratificaron desde 
el Ministerio de Defensa. 

 
Debate 

El debate y las dudas sobre este 
escenario surgieron tras los dichos 
del uniformado, el que también 
expresó que: “¿Dónde están los de-
rechos humanos de estos tres ca-
rabineros que perdieron la vida de 
manera cobardemente?”. Arévalo 
continuó diciendo que “por favor, 
necesitamos que se haga justicia, 
no que quede impune”, y volvió a 
enviar otra pregunta al Jefe de Es-
tado: “¿Cuántos camaradas más 
tienen que partir para que se to-
men cartas en el asunto?”. 

Tras las consultas de este medio 
desde la Armada hicieron énfasis 
en que entienden el dolor y sufri-
miento del marino, y es bajo aquel 
contexto que “no se realiza algún 
tipo de acción disciplinaria. Las 
palabras las efectuó desde el do-
lor”. A lo que precisaron que los di-
chos se realizaron tras la pérdida 
de un familiar directo y en medio 
de su ceremonia fúnebre. 

Asimismo, fuentes del propio Go-
bierno, señalaron que desde Presi-
dencia se realizó la solicitud de no 
incurrir en algún tipo de medida. 

 
Parlamentarios 

Roberto Arroyo (PSC), diputado 
por el Distrito 20, sostuvo que “es el 
sentir de una persona que pierde a 
un familiar. Todos conocemos el 
trágico hecho que ocurrió, la em-
boscada y toda la situación sobre es-
tos carabineros. De ahí nacen estas 
palabras que vienen desde el dolor, 
nacen desde la pérdida de un fami-
liar cercano”. 

“Él salió con un discurso muy per-

Desde la institución naval dijeron que “las palabras las efectuó desde el dolor”, a 
propósito de que todo ocurrió en el funeral del carabinero mártir y hermano del 
funcionario, Sergio Arévalo: uno de los asesinados en el caso de Cañete.

dos los poderes del Estado, tienen 
que incluir también a las policías, 
tienen que incluir a las Fuerzas Ar-
madas, lo que todos los países están 
haciendo, y tener más asesoría in-
ternacional”. 

“Nosotros tenemos un sistema 
de inteligencia muy débil, los siste-
mas de formación son débiles y ne-
cesitamos para esto también más 
asesoría internacional”, afirmó el 
exmandatario.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Señor Boric (…) debajo de uniforme  
de todas las Fuerzas Armadas, existe  

un ser humano”. 
Luis Arévalo, funcionario naval.“ ”

sonal, quizás no es el sentir de toda la 
institución”, cerró el parlamentario. 

Por su parte, la también diputa-
da por el Distrito 20, María Cande-
laria Acevedo (PC), comentó que “la 
intervención de Luis claramente se 
da en un contexto de dolor ante la 
brutal muerte de su hermano y ante 
eso hay que ser comprensivos. No 
podemos perder la humanidad, 
más allá que en lo formal pueda ser 
una falta al dirigirse de esa forma 
ante el comandante en Jefe de las 
Fuerzas Armadas, pero insisto en 
que esta intervención se enmarca 

en un proceso sumamente doloro-
so para él y las familias de los cara-
bineros asesinados”. 

Bajo la misma línea, la congre-
sista del Biobío, se refirió a la preo-
cupación que despierta el mal o 
impreciso uso del concepto de 
violación de Derechos Humanos 
y dijo que “me parece prudente 
que demos el debate sobre la for-
mación de la ciudadanía, de nues-
tros estudiantes en materia de 
DD.HH., y particularmente que 
esta formación pueda ser contem-
plada en las mallas curriculares de 

las FF.AA. y nuestras policías”. 
 

Eduardo Frei 
En su visita a la Región del Biobío, 

el exPresidente Eduardo Frei, se re-
firió al triple asesinato de los funcio-
narios de Carabineros y puntualizó 
que “lo que ha pasado en Arauco 
ahora demuestra que hay niveles 
de terrorismo en Chile que no sabe-
mos cómo hacerlo, no tenemos la 
suficiente capacidad para enfren-
tarlo. Eso requiere políticas de Es-
tado y las políticas de Estado tienen 
que incluir a todos los sectores, a to-
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DELITOS ESTÁN CONTEMPLADOS EN 
LA LEY DE SEGURIDAD DEL ESTADO

El Tribunal Oral en lo Penal de Te-
muco, Región de la Araucanía, dio a 
la conocer la sentencia por 23 años a 
Héctor Llaitul, líder de la Coordinado-
ra Arauco Malleco (CAM). Esto tras 
ser declarado culpable, el pasado 22 
de abril, por los delitos de usurpa-
ción violenta de predio, hurto de ma-
dera y atentado contra la autoridad; 
crímenes que están contemplados en 
la Ley de Seguridad del Estado. 

De acuerdo a lo manifestado por 
el Tribunal, la condena se deberá 
cumplir de forma efectiva. 

En específico, a Llaitul se le esta-
blecieron 4 condenas. La primera 
sentencia es de 15 años de presidio 
mayor en su grado medio; la segun-
da por 5 años de presidio menor en 
su grado máximo; la tercera, por el 
delito de usurpación violenta, co-
rresponde al pago de 15 Unidades 
Tributarias Mensuales (UTM); y la 
cuarta consta de 3 años de presidio 
mayor en su grado medio. 

“Hay un cúmulo de antecedentes, 
esta es una investigación muy ex-

Esto tras ser 
declarado culpable 
de los delitos de 
usurpación 
violenta de predio, 
hurto de madera y 
atentado contra la 
autoridad. Activan 
protocolo de 
seguridad en la 
Provincia de 
Arauco por la 
situación judicial.

ción de armas y municiones”, sostu-
vo el fiscal regional de la Araucanía, 
Roberto Garrido.  

De la misma forma, persecutor 
penal de La Araucanía manifestó 
que “este resultado de ninguna for-
ma es el final del trabajo que está 
realizando la fiscalía, es un hito im-
portante pero a partir de ahora te-
nemos varias investigaciones en las 
que estamos trabajando”. 

 
Protocolo de seguridad 

Durante la jornada de este martes 
esde la Delegación Presidencial de 
Arauco informaron que se activó un 
protocolo de seguridad especial en 
la provincia por la lectura de senten-
cia contra el líder de la CAM.  

El trabajo coordinado de las po-

FOTO: ARCHIVO\  ISIDORO VALENZUELA M.

licías en la provincia se refiere al 
establecimiento de medidas de se-
guridad a realizar en medio de jui-
cios que estén en desarrollo. 

 “Junto a las policías tenemos es-
tablecido en la provincia de Arauco 
un protocolo de acción cuando hay 
juicios en desarrollo y en función de 
eso se adoptan las medidas de segu-
ridad a realizar. Este protocolo que 
tenemos es independiente del nom-
bre, por lo tanto, su activación se da 
en este caso, como en otros que han 
ocurrido y que se consideraron que 
podían generar alguna situación”, 
señaló el delegado provincial en 
Arauco, Humberto Toro.

Tras cumplirse ocho semanas des-
de el inicio del Censo de Población y 
Vivienda 2024, el Instituto Nacional 
de Estadísticas (INE) dio comienzo a 
la segunda etapa del levantamiento 
que se extenderá hasta junio, y en la 
que se busca visitar las viviendas que 
por diversas razones sus residentes 
no pudieron ser censados en el pri-
mer recorrido. 

Esta etapa comenzó esta semana en 
las distintas regiones del país, y con-
templa volver a visitar las viviendas que 
no fueron censadas en la primera fase. 
Dentro de las razones, destacan los re-
sidentes que no se encontraban presen-

tes al momento de la visita, no pudieron 
responder u optaron por no hacerlo. 

“Durante la primera etapa, los equi-
pos de censistas han recorrido el 99,1% 
del territorio regional. Ahora, en esta se-
gunda etapa del Censo de Población y 
Vivienda, esperamos regresar a las vi-
viendas que, por diversos motivos, no 
han sido censadas”. 

“Es importante recordar que el Cen-
so de Población y Vivienda no ha con-
cluido. Estamos muy satisfechos con 
la respuesta de la población durante es-
tos dos meses, pero sin lugar a dudas, 
lo importante hoy es que las personas 
que no han sido censadas nos abran la 

puerta para completar este operativo 
tan relevante para el país”, señaló la di-
rectora del INE Biobío, Lorena Villa. Al 
cierre de la primera etapa se han entre-
gado alrededor de 900 mil invitaciones 
a responder el Censo en Línea. Si bien, 
todos los códigos entregados continua-
rán activos hasta el mes de junio, en esta 
segunda etapa se volverá a visitar las vi-
viendas que aún no han respondido. 
Cabe destacar que a la fecha se han vi-
sitado y contactado más de 6 millones 
de viviendas a lo largo del país, de las 
cuales, alrededor de un 5% no ha podi-
do o ha optado por no realizar la entre-
vista presencial.

Censo 2024: Biobío lleva un 99,1% del territorio recorrido
FOTO: CEDIDA
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recibió el líder de la 
Coordinadora Arauco 
Malleco.

4 condenas

Condenan a 23 
años de cárcel  
a líder de la 
Coordinadora 
Arauco Malleco, 
Héctor Llaitul

tensa que implicó una gran canti-
dad de tiempo y esfuerzo. No sólo se 
reunieron testimonios, sino que 
también pericias que permitieron 
situar al imputado en el sitio del su-
ceso, análisis de los tráficos telefó-
nicos, análisis de la infomación ex-
traida desde su teléfono celular, fo-
tografías que lo sitúan directamente 
en la comisión de acciones de sus-
tracción de madera, en la adquisi-
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tres terrenos si utilizar en el 
centro de Concepción y uno 
de ellos es utilizado como 
estacionamiento ilegal. 

Una inmobiliaria 
que presenta 

INMOBILIARIA HA GENERADO EN PARTICULAR VARIAS MOLESTIAS 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Un trabajo bastante exhaustivo 
ha llevado a cabo la Municipali-
dad de Concepción con el objeti-
vo de disminuir los problemas 
asociados a sitio eriazos o aban-
donados en la ciudad, lo que fue 
tema en la última sesión de Con-
cejo Ordinario, dOnde se indicó 
que inclusive se ha informado a la 
Fiscalía sobre algunos de ellos en 
el marco de Ley de Usurpaciones, 
focalizando los puntos que han 
generado más situaciones com-
plejas a los vecinos.   

En el contexto de las gestiones 
que han realizado las distintas di-
recciones municipales, descubrie-
ron que existe una inmobiliaria 
en particular que ha presentado 
tres terrenos en abandono, que a 
pesar de los intentos del munici-
pio por que cumplan con la norma 
del correcto cierre perimetral y 
limpieza no lo han hecho. Se tra-
ta de terrenos en Orompello con 
San Martín, de Los Carrera con 
Tucapel y Avenida Prat con Los 
Carrera. 

La propiedad de Orompello con 
San Martín es patente, ya que se ha 
convertido en una estacionamien-
to ilegal del cual los dueños no se 
hacen responsables. En el trabajo 
por erradicar estos actos están in-
volucradas varias direcciones mu-
nicipales: la de Obras, Jurídica, y de 
Seguridad Pública.  

En el sector correspondiente al 
Comité Vecinal de Seguridad de 
Parque Ecuador Norte, cuya pre-
sidente es Elsi Provoste, comentó 
que han tenido varias compleji-
dades con casas que se podrían 
considerar como abandonadas. 
“Una en Ongolmo, entre Víctor 
Lamas y Chacabuco, que es una 
casa que desvalijaron, se trató de 
buscar a los dueños, ellos creo que 
la tienen en venta”, dijo. 

Generalmente se trata de pro-
piedades con diferentes dueños 
que son parte de una sucesión, ahí 
es dónde está la dificultad para 
los vecinos ya que no se ponen de 
acuerdo en lo que van a hacer con 
las casas. “Esa casa fue desvalija-
da, los vecinos de los edificios y ca-
sas sufren porque ellos realmente 

Municipalidad toma acciones 
legales por los sitios 
abandonados en Concepción
Diversas gestiones se han iniciado para resolver la situación de este tipo de 
terrenos en la zona céntrica. Aseguran que continuarán escalando hasta lograr el 
cumplimiento de los cierres perimetrales para evitar incivilidades en su interior.  

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

“Como comité de seguridad, 
tomamos acciones para buscar 
solución, este caso la tuvimos 
porque hablamos con los dueños”. 
Elsi Provoste, dirigenta vecinal.

“Los terrenos sin uso, 
finalmente acarrea 
gente, problemas, 
delincuencia”. Irene 
Flores, dirigente vecinal.

“Esto lógicamente nos habilita 
para poder intervenir en estos 
sitios y poder ejercer acciones” 
Adolfo Muñoz,  director de Asesoría 
Jurídica Municipal.

EN LA ESQUINA,  
de calle Orompello con San Martín, vecinos 
denuncian el cobro de un estacionamiento 
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en abandono cuantificó el 
Municipio de Concepción en 
su último catastro.  

sitios 
15

 toman acción, 
comunicándose 
directamente con los dueños 
de los terrenos. 

Organizaciones 
vecinales también

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

se asustan con esta gente va a sa-
car cosas”, comentó Provoste. 

En Cochrane a la altura del 
N°1140, detalló la dirigenta veci-
nal, también existe un casa gran-
de que es de Bienes Nacionales. 
“También ahí ha ingresado gente, 
ocupas. Entonces generalmente 
hay vecinos al frente que me avi-
san y avisamos a Carabineros o a 
seguridad ciudadana para que los 
retiren, pero es una constante”, 
apuntó.  

“En San Martín con Orompello, 
donde estaba el antiguo servicen-
tro, ahora se está ocupando ile-
galmente también. Sí, también es 
otro problema porque ahí hay gen-

respecto de lo que lograron con la 
gestión vecinal.  

En tanto, Irene Flores, presiden-
ta de la Junta de Vecinos de Parque 
Ecuador Sur, detalló que calle An-
gol al llegar a O’Higgins, permane-
ce un sitio desocupado hace mu-
cho tiempo. “Efectivamente dor-
mía gente ahí, y la municipalidad 
ahora puso cerco, pero igualmen-
te entran a dormir ahí en la noche. 
Es un problema por cuanto no en-
tendemos por qué esos terrenos 
continúan desocupados si no tie-
nen un uso destinado. Parece 
como insólito”, comentó Flores.  

En casos como este, la presiden-
ta de la JJ.VV. Parque Ecuador Sur, 
aseguró que las autoridades debe-
rían tomar las medidas para que se 
tenga algún destino o uso. “Porque 
finalmente acarrea gente, proble-
mas, delincuencia”, aseguró. 

 
Municipalidad de Concepción 

El director de Asesoría Jurídi-
ca, Adolfo Muñoz, informó que 
han actuado “abriendo un catastro 
e identificando aquellos están cau-
sando mayores situaciones de in-
civilidades en el centro”. También 
se comenzó con un proceso de fis-
calización para posteriormente 
ubicar a los dueños corroborando 
que los datos estén actualizados, 
y agregó que “y en la eventualidad 
que estos dueños no se hicieran 
cargo de los cierres, se les fueron 
cursando infracciones”.  

Quienes no restauran los cie-
rres están considerados dentro de 
la figura legal de urbanismo y 
construcciones que implica de-
clarar la propiedad como aban-
donada, explicó Muñoz. “Esto ló-
gicamente nos habilita para poder 
intervenir en estos sitios y poder 
ejercer algunas acciones en espe-
cífico, por ejemplo, los cierres, las 
limpiezas, establecer medidas 
concretas para evitar que se sigan 
cometiendo incivilidades”, apun-
tó el director de Asesoría Jurídica. 

Finalmente, Adolfo Muñoz esta-
bleció que “la obligación de los pro-
pietarios es mantener el cierre, sea 
las veces necesarias, ellos deberán 
seguir reponiéndolo, hasta que de-
cidan eventualmente poner un cie-
rre mucho más resistente como el 
que estableció donde estaba Sodi-
mac, que sabemos que es un costo 
caro, pero sí no están supeditada a 
que continuamente se lo estén 
rompiendo, eso lógicamente les in-
volucra la necesidad de estar fre-
cuentemente reparando”.

SITIOS utilizados 
como 
estacionamientos 
también están siendo 
catastrados por el 
municipio. 
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te que cobra el estacionamiento”, 
indicó Elsi Provoste. 

En cuanto a si se han acercado 
a la Municipalidad por estos si-
tios o viviendas abandonadas, ase-
guró que “solamente hemos con-
tactado a Carabineros y a Seguri-
dad Ciudadana. Pero no nos 
hemos acercado, porque yo creo 
que a ellos no les corresponde por-
que no son los dueños”. 

Sin embargo, como se trata de 
privados, lo que han hecho ha sido 
ubicarlos de forma directa. “La 
mayoría se desliga del asunto, 
como no les toca a ellos directa-
mente”, estableció.  

Solamente han logrado resulta-

dos en Cochrane ya que está a car-
go de Bienes Nacionales. “Ellos 
han hecho el cercado, pero igual 
ingresan. Cuando ya saben que el 
lugar está desocupado, siempre 
van a entrar”, expuso.  

“En otra casa que está en Aníbal 
Pinto, entre Chacabuco y Cochra-
ne, ingresaron también a vivir, 
pero ahí hablamos con los due-
ños y sellaron, y ya no se puede in-
gresar. Fue una constante eso, por-
que los sacaban, volvían a entrar. 
Nosotros somos un comité de se-
guridad, tomamos acciones como 
para poder buscar solución, este 
caso la tuvimos porque hablamos 
con los dueños”, detalló Provoste 

EN AVENIDA PRAT con 
Los Carrera también 
existen quejas por el sitio 
eriazo que ha debido ser 
limpiado por el 
municipio.
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SECTRA AVANZA EN INICIATIVAPablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Cada visita del presidente del direc-
torio de la Empresa de Ferrocarriles del 
Estado (EFE), Eric Martin, genera ex-
pectativas y tras participar en un semi-
nario sobre infraestructura organiza-
do por el Gobierno Regional (Gore) en 
la Universidad del Biobío, se refirió a los 
principales proyectos en la zona. 

Fue así que consultado por Diario 
Concepción, se refirió al “soñado” 
nuevo Acceso Norte Ferroviario que 
permitiría materializar un servicio 
de pasajeros expreso entre la capital 
del Biobío (Concepción) y la capital 
de Ñuble (Chillán). 

En este tema, Martín señaló que la 
actual administración alcanzará a de-
jar listo el Estudio de Prefactibilidad 
que realiza el Programa de Vialidad y 
Transporte Urbano (Sectra) del Minis-
terio de Transportes, el que acaba de 
obtener la Recomendación Favorable 
del Ministerio de Desarrollo Social para 
concretarse. 

“Sectra está muy avanzado en eso, 
me avisaron que ya se obtuvieron todos 
los permisos necesarios de corte admi-
nistrativo, es decir, el RS, la Recomen-
dación Favorable, para iniciar el Estu-
dio de Prefactibilidad. Eso por supues-
to va a tomar un tiempo, hay que 
analizar alternativas, entonces eso tie-
ne sus temporalidades, pero si uno lo 
hace bien a la primera, sale siempre 
mejor esta cosa”. 

Además el titular de la estatal ferro-
viaria, agregó que en esta perspectiva, 
esperan que al finalizar el actual gobier-
no conocer ya el trazado para esa ini-
ciativa entre otros aspectos. 

“Ahora, yo supongo entonces que 
desde el punto de vista de línea de 
tiempo, al término de este periodo, sin 
duda el proyecto debería estar bastan-
te ya resuelto cuál es la variante que se 
utilizaría y las condiciones principales 
ya para entrar en tierra derecha a ha-
cer los proyectos definitivos respecto 
a ese acceso”, indicó Martin.  

 
Costos 

“Por eso están los estudios primero, 
yo no sé cuál es la cantidad de dinero . 
Yo lo que sé, porque eso me ha enseña-
do la prudencia, hagamos los estudios 
primero, ahí van a aparecer las prime-
ras cifras, si hay que cortar cerros más 
caros, que si uno pasa por zonas más 
planas, entonces veamos primero”.  

“Yo confío en las ingenierías que se 
van haciendo, los estudios, las varian-
tes que hay que tomar, porque ade-
más parte de esto tiene que ver con el 
desarrollo de los territorios. Entonces 
no es la línea recta. Por eso, yo soy más 
prudente, prefiero esperar los estudios, 
los estudios nos van a ir dando proba-
blemente buenas señales y ajustando 
el “perilleo” de las cifras”, explicó el pre-
sidente del directorio de EFE. 

 
Puente Ferroviario y Biotrén 

Respecto a los avances para con-
cretar los otros proyectos que la em-

Estudio de Prefactibilidad 
para acceso ferroviario 
entre Chillán y 
Concepción consigue 
Recomendación Favorable

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

El presidente del Directorio 
de EFE, Eric Martin, agregó 
que al término de este 
periodo debería estar 
definida cuál sería el trazado 
más conveniente y las 
principales características 
del proyecto. 

HASTA 2025 prestará 
servicio el actual 

puente ferroviario en 
la zona, según el 

cronograma de EFE.

presa está desarrollando en la zona, 
Martin, expresó que se encuentran 
todos en plazo, avanzando,  y que en 
el caso de la Extensión del Biotrén al 
sur de Coronel y Lota, ello no sólo de-
pende de la entrada en operaciones 
del nuevo Puente Ferroviario, sino 
que hay otros factores que conside-
rar, pero que los plazos son los ya in-
formados. 

“En parte, claro, pero tiene que 
ver con los estudios, con el trabajo, 
con el tema ambiental que alguna 
vez discutimos, hemos hecho algu-
nas acciones in-house para acelerar 
los proyectos, pero la cronología la 
otra vez la entregamos. Vamos bien”. 

De todos modos, el directivo afir-
mó que entiende el apremio que exis-
te, pero pidió paciencia. 

“Ahora, yo sé que no es a la veloci-
dad que la gente quiere, yo lo sé, pero 
también ahí pido confianza en que 
cuando hacemos las cosas al ritmo 
acelerado, pero que corresponde, 
tenemos mayor probabilidad de éxi-
to y no estar parando a mitad de la 
construcción”. 

Por ello, el representante de la em-
presa ferroviaria subrayó que para 
hacer estos grandes proyectos de 
buena manera, se necesita cumplir 
con cada etapa en el tiempo que co-
rresponde. 

“Entonces, si hacemos bien los di-
seños, hacemos bien el conseguir el 
financiamiento, si salvamos la situa-
ción ambiental, por supuesto cuan-
do ejecutemos, será para ejecutar y 
largar a operar y no tan sólo el tema 
de ¿Cómo llamarlo? Tener buenas 
ganas, no basta eso, hay que ser dis-
ciplinado, riguroso y hacer el traba-
jo como hay que hacerlo”, aseveró. 

Sobre la posibilidad de adelantar 
la puesta en marcha del nuevo Puen-
te Ferroviario y así las condiciones de 
tránsito tanto de la carga como de 
pasajeros entre ambas riberas del 
Biobío, Martin insistió, en el respeto 
de los plazos fijados. 

“Yo soy conservador en esto. En-
tonces, si tenemos buenas noticias 
las daremos cuando las tengamos. 
Hoy día el proyecto dice último tri-
mestre del 2025, no nos pasaremos, 
seguro que no nos pasamos de eso. 
Si podemos entregar antes, ojalá 
pueda ser, pero hoy día los cronogra-
mas se respetan como están previs-
tos”, cerró el presidente del directo-
rio de EFE.
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US$3 mil
millones es la primera 
estimación de costo  para 
materializar el nuevo Acceso 
Norte Ferroviario a 
Concepción.  
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PRÓXIMA REUNIÓN SE REALIZARÁ AL FINALIZAR MAYO

En términos simples, 2 de cada 3 
proyectos que están incluidos en el 
Plan Más Movilidad tiene algún gra-
do de avance. Ese fue el balance que 
hizo el subsecretario de Transpor-
tes, Jorge Daza, a un año de imple-
mentada esta iniciativa que busca 
acortar los plazos para materializar 
más de una veintena obras que lle-
vaban años sin avances en el Gran 
Concepción. 

La autoridad recordó que esta 
fue la respuesta que surgió desde 
distintas instituciones del Estado 
para afrontar la crisis de movilidad 
que se registra en la zona, produci-
da por el retraso en la ejecución de 
proyectos de infraestructura y 
transportes que en algunos casos se 
venía discutiendo hace décadas. 

“Desde el Ministerio de Trans-
porte y Telecomunicaciones hemos 
estado trabajando desde el año pa-
sado en un plan que hemos denomi-
nado Más Movilidad, que intenta en 
la colaboración público-público dis-
minuir los tiempos y aumentar la 
cantidad de infraestructura necesa-
ria para resolver de manera defini-
tiva en el tiempo los problemas de 
congestión y también de movilidad 
que tiene la Región del Biobío prin-
cipalmente el Gran Concepción”. 

“Desde que iniciamos el Plan de 
Más Movilidad el año pasado he-
mos avanzado en un 63% en la car-
tera de proyectos que están asocia-
dos al Plan Movilidad, más de 24 
proyectos con una inversión que ya 
se dijo de más de 2.2 billones (dóla-
res) que van a resolver, creemos no-
sotros, de manera definitiva en el 
largo plazo los problemas de movi-
lidad acá en el Gran Concepción”, 
sostuvo la autoridad. 

En este sentido, el subsecretario 
rescató el esfuerzo que distintos mi-
nisterios y organismos públicos 
como el Gobierno Regional, han 
realizado para que la iniciativa fun-
cione y logre finalmente el objetivo 
de ir materializando los proyectos. 

“Es un Plan en el cual nosotros le 
hemos puesto mucha voluntad po-

63% de los proyectos del  
Plan Más Movilidad registran 
avance a un año de su inicio

lítica, voluntad política del gobier-
no regional, de la delegación presi-
dencial, de las municipalidades, de 
la sociedad civil organizada que 
también ha participado y de todas 
las instituciones del Estado, Obras 
Públicas, Vivienda, el Ministerio de 
Transportes y otras instituciones 
que han estado aportando para po-
der resolver esto en la coordinación 
que tenemos a través de la secreta-
ría ejecutiva de Sectra”. 

Daza, planteó además que como 
meta esperan dejar licitado y adju-
dicado todos los proyectos que con-
templa el Plan antes que termine el 
gobierno, el 11 de marzo de 2026. 

“Como digo, hemos avanzado en 

un 63% en los proyectos y vamos 
muy contentos con este avance y 
queremos al final del gobierno del 
Presidente Gabriel Boric al menos 
dejar licitados y asignados a un or-
ganismo ejecutor estos 24 proyec-
tos que están asociados a la carte-
ra de proyectos de Más Movilidad”, 
aseveró la autoridad. 

Entre las iniciativas están incor-
porar corredores de transporte pú-
blico la Ruta 160, Ruta 150 (Penco-
Concepción) y Autopista Concep-
ción-Talcahuano; la compra de 200 
buses eléctricos para funcionar en 
el Concepción Metropolitano; otros 
130 buses de alto estándar (60 elec-
tricos) para el servicio Concepción-

Coronel-Lota, entre otros. 
 

Perímetro de Exclusión 
En tanto, sobre la evaluación que 

se hace desde la cartera a nivel cen-
tral de lo que ha sido la puesta en 
marcha de la nueva regulación en 
una parte del transporte público 
del Gran Concepción, el subsecre-
tario afirmó que están contentos 
con las cifras arrojadas en el pri-
mer mes, que fue marzo, donde el 
nivel de cumplimiento de las líneas 
alcanzó a casi el noventa por cien-
to. “Estamos muy contentos con los 
resultados que hemos tenido con el 
Perímetro de Exclusión, el cual está 
en un 88% de cumplimiento de la 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

Así lo sostuvo el subsecretario de Transportes, Jorge Daza, 
quien agregó que, para la presente gestión de Gobierno, 
esperan dejar licitadas y adjudicadas las 24 iniciativas de 
infraestructura y transportes que forman parte de ella.

operación, cuestión que nos tiene 
bien contentos en estos pocos me-
ses que ha comenzado a operar”. 

“Había escepticismo con la crea-
ción de este perímetro de exclusión 
y la verdad que los números avalan 
que hayamos tenido esta política 
de conversación con los gremios y 
esta oportunidad que tenemos de 
desarrollar juntos un mejor sistema 
de transporte público en el Gran 
Concepción con un 88% hasta el 
día de hoy de aplicación y con más 
de 228.000 viajes que se han desa-
rrollado en estos pocos meses que 
lleva el perímetro de exclusión”, ex-
presó Daza. 

Las cifras en torno a la operación 
del ,abril pasado se conocerán en las 
próximas semanas, probablemente 
en la próxima reunión de la mesa 
ejecutiva del Plan Más Movilidad, 
que se realizaría durante la última 
semana de mayo, como dejó entre-
ver la autoridad del ministerio de 
Transportes.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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buscan resolver los 
problemas de congestión  
en el Biobío. 

proyectos
24

billones de dólares para 
iniciativas vinculadas a la 
movilidad regional.

Se estima una 
inversión de 2,2
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Las estructuras junto a la Costanera
EN CONCEPCIÓN

El sector más próximo al Río Biobío, en 
las cercanías del Parque Bicentenario, 
cuenta con varios puntos de interés.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

HOMENAJE a las 
víctimas del 27/F.

ESPACIOS DE  descanso y de uso peatonal.DISTINTAS  OBRAS sobre espacios verdes.

EL TEATRO Biobío.

Ciudad
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En abril del próximo año Región 
contará con plan para enfrentar 
el calentamiento global

CONSEJO REGIONAL DE CAMBIO CLIMÁTICO REALIZÓ PRIMERA SESIÓN DE 2024

Sequía, inundaciones por desbor-
des de río,  o bien, producto de ma-
rejadas e incendios forestales son 
parte de externalidades que está ge-
nerando el cambio climático en la Re-
gión y en todo el territorio nacional. 

Por ello, buscando adaptarse a 
los efectos  negativos que produce 
del calentamiento global,  y a la vez 
poner en marcha medidas que lo-
gren mitigar las consecuencias que 
el fenómeno pueda provocar,  se 
realizó la primera sesión del año 
del Comité Regional de Cambio Cli-
mático (Corecc),  instancia com-
puesta por diversos actores públi-
cos y privados, que diseñará un plan 
para enfrentar de mejor forma la 
crisis climática y así disminuir la 
afectación que está provocando.  

El seremi de Medio Ambiente Pa-
blo Pinto, aseveró que el Plan de 
Acción Regional de Cambio Climá-
tico debe abordar, incorporando a 
distintos organismo, instrumentos 
de trabajo y a la sociedad civil, las 
consecuencias que genera el calen-
tamiento global. Hizo hincapié en la 
importancia del trabajo del mundo 
científico en la labor que están de-
sarrollando, pues según dijo, eso 
permitirá tener  un diagnóstico cer-
tero de los efectos que el fenómeno 
está provocando en la Región. 

“Ya se han reunido los equipos 
técnicos y se han realizado talleres 
de participación ciudadana, con 
pertinencia intercultural, los próxi-
mos se harán el 22 y el 24 de mayo, 
y la siguiente reunión del Corecc 
quedó definida para agosto. En ese 
momento ya deberíamos contar con 
el primer borrador del anteproyec-
to, que debido a los trabajos que ya 
se han realizado, lo más probable es 
que esté muy avanzado”, dijo. 

En noviembre, según dijo, se de-
bería tener listo el anteproyecto del 
plan de trabajo, “después de eso se 
pasará a un proceso de consulta 
que dura entre 60 y 90 días, para es-
tar aprobando el plan a más tardar 
en abril del próximo”. 

Eso sí, para lograr obtener contar 
con el plan, explicó, primero se debe 
avanzar en la planificación relativa 
a la pérdida de la diversidad, segu-
ridad hídrica, medios de vida y de 
producción, riesgo de inundacio-
nes y confort térmico asociado a 
las olas de calor y en riesgos relacio-
nados a los incendios forestales. 

El seremi detalló que una vez que 
el plan esté aprobado su ejecución 
será liderada por el Gobierno Regio-
nal, trabajo que se unirá a los planes 
que cada comuna tendrá que tener 
listos en  junio de 2025. “Para eso ya 
estamos entregando información, 
asesorías y ayudas técnicas para 
que las municipalidades puedan 
empezar a elaborarlos. La idea es te-
ner una retroalimentación y estar 
en comunicación con ellos para re-

Los primeros alcances del trabajo, en 
que participan instituciones públicas 

y de la sociedad civil, se conocerán 
en agosto. Vulnerabilidad ante 

incendios forestales, inundaciones y 
sequía son parte de los problemas 

que se abordarán.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

solver dudas e ir avanzando”, dijo. 
 

Factores a analizar 
Por el momento el  Comité Regio-

nal de Cambio Climático tiene cla-
ro las principales vulnerabilidades 
de la Región, una de ellas es la alta 
exposición  a “los incendios foresta-
les. Si bien esta última temporada se 
lograron frenar un poco con la ac-
ción preventiva que  han realizado 
distintas instituciones  como la Co-
naf, Gobierno Regional y Senapred, 
el riesgo sigue presente”, dijo. 

El seremi afirmó que las olas 
de calor, unido a la sequía y a la 
cercanía de las plantaciones fo-
restales ponen en riesgo a las co-
munidades, tal como sucedió con 
Santa Juana y Curanilahue, por lo 
que se debe poner atención a los 
fenómenos que están expuestas 
las comunas.  

Otro factor de riesgo que tiene 

presencia en todo Biobío son las 
inundaciones que, según detalló, se 
pueden generar en el todo el borde 
río producto de las lluvias, así como 
también en sectores en los que  ha-
bía humedales, pero fueron relle-
nados. “Hay una vulnerabilidad 
enorme de poder sufrir inundacio-
nes debido a las lluvias, y también 
en la zona costera producto de ma-
rejadas que puede que se intensifi-
quen a propósito de los efectos del 
cambio climático”. 

Pinto aseveró que para evitar que 
situaciones como las antes men-
cionadas se produzcan, además de 
aludes y remoción en masa, es ne-
cesario planificar el desarrollo de la 
Región considerando el crecimien-
to industrial y el inmobiliario. para 
que se adapten a la Región y se pre-
vengan futuros desastres. “Hay dis-
tintas zonas que se han construido 
sin mucha planificación urbana en 

relación a situaciones de riesgo”. 
Agregó que en el plan también 

se debe incluir un trabajo de adap-
tación frente a la crisis hídrica, 
que afecta principalmente a las 
zonas rurales.  

“Ahora llovió harto, pero el pro-
blema es acumulativo (...) el cambio 
climático es algo que afecta a todo 
el ecosistema y a la biodiversidad, 
hay distintas situaciones de riesgo 
que se deben observar  y a propósi-
to del mismo plan el Eula está tra-
bajando en el diagnóstico más de-
tallado, lo que nos permitirá incor-
porar en los instrumentos, por 
ejemplo, la variable climática a  la 
planificación urbana y rural, contar 
con planes de adaptación en los 
sectores silvoagropecuarios, pesca 
y acuicultura , salud y energía”.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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PROVINCIA DE CONCEPCIÓN CON 69%

La Región del Biobío contabiliza 
8.899 consultas al Fono Salud Res-
ponde 600 360 7777, durante el primer 
trimestre del año (enero a marzo). 

Esta plataforma nacional tiene 
como rol orientar a la población res-
pecto a medidas básicas a adoptar 
frente a una situación de salud y re-
ferirles de manera eficiente a un cen-
tro asistencial, según corresponda el 
tipo de patología del usuario. Funcio-
na las 24 horas, los 365 días del año 
y tiene acceso desde teléfonos fijos 
y celulares. 

Por provincia, 6.107 llamados tuvie-
ron su origen en Concepción (68,63%), 
2.239 en Biobío (25,16%) y 552 en 
Arauco (6,20). En un caso, no se logró 
la identificación (0,01%). 

En tanto, por comuna, la mayor 
cantidad de llamadas correspondie-
ron a Concepción (24,72%), seguida 
por Los Ángeles (16,32%), Talcahua-
no (10,21%), San Pedro de la Paz 
(8,05%), Coronel (6,54%), Hualpén 
(5,16%) y Chiguayante (4,66%). 

En cuanto a segmento etario, la 
mayoría de los llamados correspon-
den a personas entre 30 y 34 años 
(11,91%), seguido por el grupo de 35 
a 39 años (10,30%), 25 a 29 (9,82%) y 
40 a 44 (6,94%). 

En este sentido, 4.147 llamadas 
son para requerir orientación asis-
tencial y 4.752 para asistencia ad-
ministrativa. 

Por tipo de consulta asistencial, la 
mayoría se concentró en signos y sín-
tomas (23,10%), pandemias (8,22%), 
transferencias (8,05%) y fármacos 
(7,55%), evidenciándose  un 10,56% de 
llamadas sin tipificación y un 7,79% de 
llamadas fallidas o no pertinentes. 

En cambio, por tipo de consulta 
administrativa, la mayoría radica en 
licencia médica (37,21%), lugares y 
horarios (18,56%), solicitudes ciuda-
danas/OIRS (8,16%), transferencia a 
otras entidades (7,91%) y  transfe-
rencias a profesionales de la salud 
(5,87%). 

El seremi de salud del Biobío, 
Eduardo Barra, señaló: “Casi 9 mil 
consultas de la región del Biobío reci-

 FOTO: CEDIDA

Plataforma nacional tiene como rol orientar a la población 
respecto a medidas básicas a adoptar frente a una situación de 
salud y referirles de manera eficiente a un centro asistencial.

bió de enero a marzo de 2024 el Fono 
Salud Responde, facilitando informa-
ción personalizada a la población res-
pecto a temas relacionados con la sa-
lud, mediante profesionales capacita-
dos. La mayoría de las consultas 
asistenciales tuvieron relación con 
signos y síntomas, información so-
bre pandemia y fármacos, entre otras; 
mientras que las consultas adminis-
trativas radicaron principalmente en 
licencias médicas, horarios de aten-
ción y solicitudes ciudadanas”. 

Salud Responde se pronuncia res-
pecto a consultas de índole adminis-
trativo, como acceso y beneficios de 
la red de atención pública, seguros de 
salud, orientación de trámites aso-
ciados a la Autoridad Sanitaria, Com-
pin, Insapre, leyes y normativas (como 
Ley 19.966 de Garantías Explícitas de 
Salud GES, Ricarte Soto, Salud Mi-
grante), entre otras. 

Respecto a las consultas de salud, 
entrega respuestas sobre campañas 
sanitarias, morbilidad de salud men-
tal, consejería e información sobre 
ITS y VIH, prevención y autocuidado 
a viajeros, GES, primeros auxilios por 
emergencias de riesgo vital, procedi-
mientos médicos, entre otras. 

Es importante señalar que debido 
a las características de la atención te-
lefónica no se diagnostican enferme-
dades ni se asignan horas médicas, 
pero sí se brinda orientación respec-
to a exámenes clínicos y ajuste de me-
dicamentos, entre otros contenidos.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Biobío: Salud Responde 
contabiliza casi 9 mil llamados 
durante  primer trimestre  

Internos del Complejo Penitenciario Biobío 
recibieron sus títulos en ceremonia de egreso

Ucsc, Monseñor Bernardo Álvarez, 
cuya exposición se centró en el es-
tudio de la figura de Cristo. 

En la oportunidad, el rector de la 
Ucsc, Dr. Cristhian Mellado, desta-
có el aporte de la casa de estudios 
en el proceso de reinserción de los 
internos, mediante la carrera de 
Técnico Universitario en Alimentos, 
que se dicta desde hace 10 años en 
el recinto penitenciario. 

“Es una ceremonia muy significa-
tiva, porque con este proyecto la 

n total de tres nuevos titulados de 
la carrera de Técnico Universitario en 
Alimentos, dictada por la sede Talca-
huano del Instituto Tecnológico de la 
Universidad Católica de la Santísima 
Concepción (Ucsc), recibieron sus 
diplomas en la ceremonia de egreso 
e inicio de año académico del Com-
plejo Penitenciario Biobío. 

La actividad contó con una char-
la magistral a cargo del Administra-
dor Diocesano de la Arquidiócesis 
de Concepción y Pro Gran Canciller 

 FOTO: CEDIDA

universidad hace carne su misión 
de contribuir a la formación de per-
sonas, y sobre todo en la condición 
que están: privados de su libertad, 
pero no privados de su dignidad”. 

“Como universidad, que poda-
mos ofrecer un título técnico de ni-
vel superior, nos enorgullece y nos 
compromete a seguir trabajando, 
tal como lo hecho en estos 10 años 
con este Centro, para formar a fu-
turos técnicos en alimentos”, sostu-
vo el rector de la casa de estudios.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Arauco: sector turismo 
asegura que atentado 
contra carabineros no 
ha tenido mayor efecto 
sobre llegada de visitantes

RESERVAS Y OCUPACIÓN

El caso del triple homicidio con-
tra los funcionarios de Carabineros 
vino a poner una cuota de alerta en-
tre el sector turismo de la Provincia 
de Arauco. 

Es que luego de mucho tiempo 
las cifras eran positivas en el senti-
do de que se había recuperado la 
llegada de turistas a la zona, cues-
tión totalmente ligada a los efectos 
del Estado de Excepción. 

Si bien la primera impresión era 
que tras lo ocurrido a los tres policías 
mártires iba a tener consecuencias 
en contra, operadores turísticos del 
cono sur del Biobío afirmaron que 
no se han registrado mayores bajas 
en la afluencia de público.  

Viviana Salazar, presidenta de la 
Cámara de Turismo de Contulmo 
aseguró que “el resguardo militar ha 
ido en aumento, recorrer estas zo-
nas no es tan peligroso como la 
gente cree”.  

Según comentó, en ocasiones 
“las personas se dejan llevar por 
rumores o por lo que ven en redes 
sociales, pero realmente no hay pe-
ligro dentro de Contulmo. Todo 
está tranquilo y resguardado pues, 
con lo que se ha vivido en los alre-
dedores, ya se han tomado mayores 
medidas de seguridad”. 

De  acuerdo a Sernatur, en un in-
forme realizado en febrero de este 
año, las cifras oficiales de la llega-
da de los visitantes, hubo una ocu-
pación del 54% en el lago Lanalhue 
durante enero, muy por encima del 
30% registrado en el mismo perio-
do del 2019 y del 2022 35%, es por 
eso que Viviana Salazar invita a los 
visitantes a recorrer la zona duran-
te el invierno, ya que “el atentado 
fue algo que no sucede con frecuen-
cia, es por eso que invito a las per-
sonas a visitar la zona ya que está 
constantemente resguardada, ade-
más, todo el tiempo se realizan ac-
tividades divertidas para toda la 
familia. No hay peligro y pueden 
disfrutar sin ningún problema”.  

Por otro lado, el dueño de un cen-
tro de cabañas ubicadas en Contul-
mo camino a Cañete, quien, por se-
guridad, solicitó a Diario Concep-
ción el resguardo de su identidad y 
del nombre de su recinto, asegura 
que las condiciones del tiempo es el 
responsable, muchas veces, de que la 
gente no visite mayormente la zona 
si es que no hay alguna festividad.  

“Entre noviembre y febrero llega 
mucha gente a alojarse, pues el tiem-
po es bueno, hace calor y eso es lo 
que vuelve atractiva a la zona. Des-
de la Fiesta de los Colonos, celebra-
da en Contulmo, no han llegado per-

Operadores y gremio dicen que la afluencia de pública se 
mantiene en el promedio normal de esta fecha del año.
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ñas Rayos de sol en la comuna de Ca-
ñete y de la Chichera Altrapiche, 
ubicada camino a Contulmo. En su 
caso particular lamenta la baja 
afluencia de pasajeros en sus recin-
tos desde que ocurrió el atentado 
contra los policías.  

“Una agrupación completa de 
adultos mayores canceló una reser-
va al otro día de ocurrido el ataque 
y en un buen tiempo no ha venido 
nadie a hospedarse. La lluvia y el 
frío no han impedido por completo 
que el público venga a las cabañas o 
a mi moledora de jugo, pues el clima 
siempre es igual en esta época y en 
todos los años, sino que es por mie-
do a los comentarios que escuchan”, 
explicó. 

“A veces llaman, preguntan por la 
seguridad y no confirman nada. Hoy 
ha venido sólo un cliente a moler 
manzanas y no es normal en este 
tiempo”, agregó. 

Según Nancy, los organismos de 
seguridad siguen cuidando del lugar 
con total normalidad y no han vuel-
to a suceder nuevos conflictos en 
los alrededores. “La carretera se ve 
tranquila, la cantidad de Carabine-
ros es común, pero la gente tiene 
miedo, a pesar de que está todo en 
paz por esta zona, no hay porqué te-
mer”, aseguró. 

Catalina Ulloa Ferrer  
contacto@diarioconcepcion.cl

yó el molino se ve que han instalado 
bases de Carabineros y militares, 
por lo que, al menos por este sector, 
la seguridad ha acrecentado y no 
ha vuelto a ocurrir ningún hecho 
parecido por acá. Definitivamente se 
ven refuerzos desde ese entonces 
por los alrededores”. 

Una impresión distinta tiene 
Nancy Martínez, dueña de las caba-

sonas a alojar, pero es normal por las 
condiciones climáticas y la fecha”, 
aseguró, añadiendo que no se ha 
visto mayormente afectada la 
afluencia de pasajeros. 

Además, según el entrevistado, la 
seguridad sí aumentó desde el ata-
que incendiario que consumió el 
Molino Grollmus en agosto del 2022.  

“Desde aquel incendio que destru-

27 de abril fue el mortal ataque al 
personal policial.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ES UNO DE LOS GANADORES DE TORNEO NEW SPACE 

Usan 
tecnología 
satelital para 
evitar riesgos 
en trabajos 
pesados 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

Inertial Metrics desarrolló un sistema de 
monitoreo y mantenimiento predictivo 
junto con la detección de eventos de 
peligro, aplicable en sectores como el 
portuario, entre otros.

Inertial Metrics es una de las tres 
startup ganadoras del torneo New 
Space:  Oportunidades para la In-
dustria, una iniciativa financiada 
por el Gobierno Regional del Biobío 
e impulsada por el Centro de Inno-
vación Espacial, (CIES) Biobío, y 
Leitat Chile, cuyo fundador es Lu-
ciano Radrigan, estudiante de doc-
torado de la Universidad de Con-
cepción.  

La propuesta de la startup consis-
te básicamente en el desarrollo de 
un sistema de monitoreo en tiempo 
real que utiliza sensores no invasi-
vos, diseñados específicamente 
para las máquinas pesadas, capaces 
de recopilar información sobre las 
variables inerciales de los equipos, 
permitiendo identificar maniobras 
de riesgo realizadas por los opera-
dores. 

La iniciativa es susceptible de ser 
aplicada, por ejemplo, para mejorar 
la salud ocupacional  de los traba-
jadores portuarios y, además, utili-
za tecnología satelital.  

 
Los inicios 

“Esto nace de un proyecto de inves-
tigación de postgrado porque soy es-
tudiante de doctorado en Ingeniería 
Eléctrica de la Universidad de Con-
cepción y profesor part time. Toda mi 
investigación fue respecto del mante-

nimiento predictivo, IOT (Internet 
de las cosas) y sensorización”, expli-
có el fundador de la startup. 

En los inicios, tanto el fundador 
como su equipo, partieron realizan-
do asesorías técnicas como perso-
nas naturales y “recién este año 2024 
decidimos que después de tantas 
asistencias técnicas, debíamos dar 
el paso a la formalización”, afirmó el 
también estudiante de doctorado 
de la UdeC. A su vez, mencionó que 
su memoria de magíster fue finan-
ciada por una empresa donde “ellos 
se quedaron con la propiedad inte-
lectual ya que ese era el acuerdo, en-
tonces, ahí me di cuenta que en el 
área de la ingeniería faltaba esta 
vinculación”, complementó.     

Más en detalle, el emprendimien-
to según dijo su fundador, consiste 
en el desarrollo de un sistema de 
monitoreo y mantenimiento pre-
dictivo junto con la detección de 
eventos de riesgo con aplicación 
concreta, por ejemplo, en las activi-
dades portuarias donde “existen 
operadores de grúas horquilla que 
pueden realizar malas maniobras 
poniendo en riesgo la carga, a ellos 
mismos y sus colegas, entonces, este 
sistema lo va a detectar ayudando 
a mejorar la salud ocupacional y 
que no ocurran accidentes con las 
cargas y al mantenimiento de los 
equipos”, señaló el candidato a doc-
tor de la UdeC.  

Financiamiento 
Luciano Radrigan contó además 

que “nos ganamos un Fondef por $ 
25 millones y un Capital Semilla de 
$ 15 millones y estamos postulando 
a otro Fondef con la tesis de docto-
rado de $ 35 millones así que la idea 
es poder levantar más capital donde 
lo que es más difícil es poder validar 
esto en terreno porque toda la base 
científica tecnológica la dieron los 
postgrados de la universidad de Con-
cepción, pero de ahí a hacer las prue-
bas en terreno es en lo que tenemos 
que levantar financiamiento”. 

Respecto a qué motivó a su star-
tup para participar del Torneo New 
Space, Luciano Radrigán contó que 
“hacemos diseño de hardware y fa-
bricación donde todo lo manufac-
turamos nosotros y donde ya está-
bamos usando tecnología satelital 
y nos pareció interesante dar a co-
nocer a través del torneo que desde 

Concepción se hace tecnología de 
vanguardia, entonces, esa fue nues-
tra principal motivación para par-
ticipar del torneo”. 

 
Proyecciones 

El mandamás de Inertial Metrics 
adelantó también que “lo que ne-
cesitamos es terminar lo que lleva-
mos ahora de levantamiento de ca-
pital porque todos los miembros 
no están a tiempo completo donde 
nuestra meta de aquí a final de 
años es levantar $ 120 millones que 
son para fabricación en escala y 
contratación de personas full time 
porque ya hicimos la inversión en 
los equipos para construir y manu-
facturar acá, pero nos falta contar 
con el personal en forma perma-
nente”. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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CPC por caso de gases industriales: “La colusión daña la fe pública”

EN CONJUNTO CON OTROS ESTAMENTOS DE GOBIERNO

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Fondo de Solidaridad e Inver-
sión Social (Fosis), efectuó el hito de 
lanzamiento de la nueva plataforma 
“Mercado Fosis”, iniciativa a nivel 
nacional que entregará un espacio 
de comercialización virtual a perso-
nas emprendedoras acompañadas 
por la institución. Los emprendi-
mientos que creen una tienda vir-
tual en la plataforma podrán ofrecer 
sus productos y servicios de forma 
gratuita, sin pagar comisiones; y los 
compradores podrán comprar a tra-
vés de un carro de compras. 

Al respecto, el director regional, 
Patricio Fierro, comentó que “ esta 
plataforma viene a generar un espa-
cio de comercialización para mu-
chas emprendedoras y emprende-
dores que les permite ejercer tam-
bién un comercio seguro, para 
comprar y vender sus productos, 
para poder difundirlos y para poder 
alcanzar otros públicos”. 

Las personas emprendedoras que 
participen en esta plataforma po-
drán hacer uso de ella hasta diciem-
bre de 2024, pudiendo vender sus 
productos todos los días del año y 
con mayor activación en las fechas 
comerciales importantes como Día 
de la Madre, Día del Padre, Día de la 
Niñez, Fiestas Patrias y Navidad. 

Por otro lado, dicha instancia fue 
propicia para la firma de renovación de 
la alianza colaborativa entre el FOSIS 
y el Servicio Nacional de la Mujer y 
Equidad de Género de la Región del 
Biobío, pudiendo reafirmar el com-
promiso de apoyo a mujeres empren-
dedoras acompañadas por SernamEG 
en el fortalecimiento de sus emprendi-
mientos a través de los programas del 
FOSIS, siendo algunas de ellas partici-

Lanzan nueva plataforma de ecommerce 
para emprendimientos de la Región

 “Mercado Fosis” permite  a los emprendimientos tener su propia tienda virtual con 
carrito de compras.
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Por su parte, Katherine Silva, em-
prendedora de San Pedro de la Paz 
y participante de programas del Fo-
sis y SernamEG,  mencionó que re-
cibir apoyo de ambas instituciones 
le ha permitido surgir, explicando 
que “las capacitaciones del FOSIS 
me han ayudado a poder tener me-
jor diseño de mi emprendimiento 
en redes sociales y presentar mis 
productos en diversas comunas, 
por ejemplo, en la ExpoFOSIS que 
se realizó en el Parque Ecuador”. 

 Las autoridades junto a las em-

los actores de la sociedad, factores  
indispensables para el adecuado 
funcionamiento de la economía, el 
emprendimiento y las inversiones”. 

“La Fiscalía Nacional Económica 
(FNE) presentó el 29 de abril un reque-
rimiento ante el Tribunal de Defensa 
de la Libre Competencia (TDLC) en 
contra de las empresas Indura S.A. (In-
dura) y Linde Gas Chile S.A. (Linde), y 
tres de sus ejecutivos, por colusión en 
el mercado de gases industriales, me-
dicinales y especiales, que tuvo lugar, 
al menos, entre noviembre de 2019 y 
enero de 2021”, precisó la propia FNE.

La Confederación de la Produc-
ción y del Comercio (CPC) se refirió 
al caso de presunta colusión que in-
vestiga la  Fiscalía Nacional Econó-
mica, sobre Indura y Linde. 

 “Condenamos y rechazamos ter-
minantemente la colusión y todo 
tipo de práctica anticompetitiva que 
atente contra la libre y leal compe-
tencia que debe existir en los merca-
dos”, dijo la CPC mediante un comu-
nicado, agregando que ““la colusión 
daña la fe pública, afecta la transpa-
rencia en los mercados y perjudica 
profundamente la confianza entre 

 FOTO: CEDIDA

prendedoras hicieron un llamado a 
la comunidad a visitar la plataforma 
virtual Mercado FOSIS, a través de la 
página web www.fosis.gob.cl, hacien-
do clic en el banner de la iniciativa, 
la que estará activa hasta diciembre 
de este año y donde podrán encon-
trar productos hechos a mano de di-
ferentes rubros y categorías como 
gourmet, artesanía, vestuario, cal-
zado, accesorios, belleza, entre otros.

Según la Fiscalía 
Nacional Económica
“ambas firmas acordaron asignarse 
zonas o cuotas de mercado, definiendo 
no competir entre sí por los clientes que 
cada una ya abastecía”.
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pantes de esta plataforma. 
En este sentido, la directora regio-

nal del SernamEG Biobío, Lissette 
Wackerling, manifestó que “la parti-
cipación laboral femenina está en 
un porcentaje bastante menor al de 
los hombres y por supuesto el em-
prendimiento significa una tremen-
da oportunidad para las mujeres, 
también para poder conciliar la vida 
familiar y laboral, pero, por sobre 
todo, para aquellas mujeres que son 
jefas de hogar, tener la oportunidad 
de recibir recursos para sus hogares”. 
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El reconocido músico y compo-
sitor chileno, Valentín Trujillo, ce-
lebra su cumpleaños número 91 de 
una manera muy especial: dando 
inicio a su gira “Herencia”, donde 
compartirá escenario con sus nie-
tos en distintos puntos del país. 

Este tour, que es un verdadero 
viaje y mezcla sonora a través de bo-
leros, jazz y bossa nova, partió el pa-
sado 3 de mayo en casino Enjoy de 
Santiago para continuar este vier-
nes 10 de mayo en Temuco, el sába-
do 11 de mayo en Concepción, y el 

Músico Valentín Trujillo llega con su gira 
“Herencia” al Teatro Marina del Sol

ción se une con la frescura de las 
nuevas generaciones, creando un 
espectáculo imperdible para todos 
los amantes de la música. 

Puntualmente, “Herencia” llega a 
la capital del Biobío este sábado a 
las 21.00 horas al escenario del Tea-
tro Marina del Sol. 

Las entradas, disponibles a través 
del sistema Ticketplus.cl, tienen un 
valor de $35.000 primeras filas VIP, 
$28.000 preferencial, $24.000 gol-
den, y $16.000 silver. Valores no in-
cluyen cargos por servicio.
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sábado 25 de mayo en Viña del Mar, 
en el Enjoy de Viña del Mar. 

“Herencia” llegará también a Chi-
llán el viernes 31 de mayo al Centro 
de Convenciones MDS Chillán, y el 
sábado 1 de junio al Casino de Tal-
ca. Finalmente, cerrará esta impor-
tante gira la presentación del sába-
do 8 de junio en Coquimbo, pun-
tualmente en el casino Enjoy de 
Coquimbo. 

La colaboración de Valentín Tru-
jillo con sus nietos promete ser una 
experiencia única, donde la tradi-

MAÑANA PARTEN EN CHILLÁN

Para mañana en Chillán, viernes 
en Los Ángeles, y sábado en Concep-
ción -todos a las 19.00 horas- están 
pactados los conciertos por los 105 
años que cumple este 14 de mayo la 
Universidad de Concepción. 

Así la Orquesta Sinfónica y Coro 
UdeC, bajo la dirección del maestro 
suizo Nicolas Rauss, desplegará un 
repertorio que  combinará la belleza 
de las “Danzas Eslavas”, de Dvorák; 
la emoción de la “Obertura Fantasía 
Romeo y Julieta”, de Tchaikovsky; la 
elegancia de la “Suite para pequeña 
orquesta”, de Enrique Soro;  y la gran-
diosidad de las “Danzas Polovtsia-
nas” de la ópera “El Príncipe”, Ígor de 
Borodin. 

“Estamos muy felices y honrados 
de, como es tradición, ser nueva-
mente parte de esta gran celebra-
ción de los 105 años de una institu-
ción tan importante para la Región 
y Latinoamérica como es la Uni-
versidad de Concepción. Para esta 
ocasión, hemos preparado un pro-
grama entretenido y variado, y esta 
será además la primera vez que 
nuestra Orquesta y Coro Sinfónico 
de la UdeC estarán bajo la batuta 

FOTO: CEDIDA CORCUDEC.

La Orquesta y Coro UdeC, para esta especial ocasión, será dirigida por la batuta suiza de Nicolas Rauss y 
contempla un repertorio con obras de Dvorák, Tchaikovsky, Soro y Borodin. Con entrada liberada.

esta celebración, acotando que “he-
mos preparado un programa diver-
so, que combina el sinfonismo ro-
mántico con lo más representativo 
de la música de nuestra Región”. 

En cuanto al programa en sí, Díaz 
detalló que “tiene como principal 
motivación, elevar un canto al orgu-
llo nacionalista, a través de las obras 
de  Dvorák , Tchaikovsky, Borodin y 
el destacado compositor penquista 
Enrique Soro. La teatralidad de 
Tchaikovsky y su ‘Romeo y Julieta’, el 
color nacionalista de Dvorák con sus 
‘Danzas eslavas’, la sensualidad y ma-
jestuosidad de las ‘Danzas Polovtsia-
nas’ de la ópera ‘El Príncipe Igor de 
Borodin’ y el encuentro necesario 
con Enrique Soro, considerado uno 
de los primeros sinfonistas chilenos”. 

Estos conciertos aniversarios, que 
serán puntualmente en el Teatro Mu-
nicipal de Chillán, Gimnasio UdeC de 
la sede de Los Ángeles, y Teatro UdeC 
en Concepción, son con entrada libe-
rada. En el caso específico de la pre-
sentación del sábado, si bien el acce-
so es gratuito, se debe descargar pre-
viamente la entrada en Tickplus.cl. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

UdeC celebra aniversario 105° con 
melodías clásicas en sus tres campus

del destacado maestro Nicolas 
Rauss, por lo que  estamos seguros 
de que el público asistente disfru-

tará intensamente este momento”, 
expresó Cristóbal Urrutia, director 
ejecutivo de Corcudec. 

Por su parte, Eduardo Díaz, en-
cargado artístico y director del Coro 
UdeC, enfatizó la importancia de 
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EL MAESTRO Nicolas Rauss (en el centro) será el 
encargado de llevar la batuta de los tres conciertos 
por el aniversario UdeC. 

EL RECONOCIDO PIANISTA presentó este espectáculo “Herencia” el 
año pasado en el Teatro Nescafé de las Artes de Santiago.

El director suizo ha 
encabezado diversas 
orquestas en nuestro país, 
Argentina y Europa.

Las entradas para el 
concierto en el Teatro UdeC 
se pueden descargar gratis 
en Ticktplus.cl.

Para el 31 de mayo y 1 de 
junio está pactado el 4° 
concierto sinfónico de la 
temporada 2024.
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El portero José Sanhueza, de 23 años, es el 
único jugador de la UdeC que ha disputado to-
dos los minutos del campeonato: 900. Hay 
otros tres jugadores que también dijeron pre-
sente en los 10 encuentros del torneo, aunque 

no íntegramente. Ellos son Damián Lemos y 
los canteranos Lucas Molina y Felipe Orella-
na. Molina, además, ha aportado 819 minutos 
en su categoría de Sub 21, condición en la que  
Olivares estuvo en 5 compromisos.

José Sanhueza: el único con asistencia completa

CAMPANIL VISITA EL LUCIO FARIÑA

La UdeC ganó dos de sus tres úl-
timos juegos, salió de la zona baja y 
ahora hasta le echa un ojo a la ligui-
lla de ascenso. Para eso, tendrá que 
sumar hoy (19 horas) en su partido 
pendiente en casa de San Luis. 

El portero José Sanhueza señaló 
que “estamos con mucha confianza 
y cada vez en mejor ritmo. Más allá 
de los resultados iniciales, siempre 
creímos en este equipo  y sabíamos 
que todo iba a llegar con el tiempo. 
Con San Felipe había que ganar y se 
vio la unión del grupo y el esfuerzo 
de estar todos corriendo cada juga-
da, siempre acompañando al com-
pañero en cada balón”.  

Es el único que suma todos los mi-
nutos en la UdeC (900) y apuntó 
que “me siento cada vez con más 
confianza y seguridad, que es lo que 
trato de transmitir al equipo. Estoy 
disfrutando este momento”. 

Enfrente estarán Suazo y Caballe-
ro, con 9 goles entre ambos, y advir-
tió que “es especial. A Suazo lo veía 
de chiquitito en la tele y ahora me 
preparo para no dejarlo gritar gol. 
Son delanteros distintos, pero con-
fío en mi trabajo. En Colo Colo en-
trené un par de veces con Suazo y es 
extraordinario”. 

Ya suman 12 puntos y comentó 

Atención en 
“Chupete”, 
Caballero y  
los puestos 
de liguilla
UdeC suma dos victorias en tres juegos 
con Javier Torrente en el banco. Lemos  
y Sanhueza analizan el resurgir auricielo 
que esperan consolidar ante San Luis y 
sus dos peligrosos atacantes.

CREDITO FOTO

que “podemos meternos cerca de la 
zona de liguilla, lo que siempre as-
piramos. Volvimos a creer en noso-
tros porque nos faltaba eso, creer en 
la calidad de jugadores que tenemos 
y subir nuestro nivel. Tenemos con 
qué pelear un ascenso”. 

En tanto, el volante Damián Le-
mos agregó que “el primer objetivo 
era salir del fondo y sacamos ade-
lante un partido clave. Ahora tene-
mos un poquito más de aire y pode-
mos aspirar a liguilla y hay que po-
nerse a tiro. Estamos teniendo un 
poquito más de orden. El cambio de 
entrenador siempre eleva el nivel 
de competencia y los triunfos de lo-
cal han sido claves”. 

El argentino indicó que “este equi-
po se armó para pelear una liguilla, 
no el descenso, y nos encontramos 
en una situación que no esperába-
mos. Somos un equipo que partió de 
cero y todavía estamos en creci-
miento. San Luis tiene jerarquía, 
delanteros que no puedes descuidar 
y le costó, pero ha ido escalando. 
Queda mucho torneo, pero tam-
bién se van pasando las fechas. Hace 
4 días perdíamos y estaríamos últi-
mos, pero hoy pensamos en liguilla. 
Esto se trata de regularidad”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

San Luis UdeC
Posición

8°
Puntos

16

Estadio: Lucio Fariña Hora: 19:00

DT: Juan José 
Ribera

Bustos

El historial:

Rendimiento 

59%

Posición

13°
Puntos

12
Rendimiento 

40%

DT: Javier 
Torrente

La UdeC ganó las dos últimas veces que fue a Quillota: el año 
pasado 3-2 con doblete de Matías Donoso y el 2022 terminó 2-0 

con dianas de Kevin Medel y Arnaldo Castillo.

PG PE PP DIF 
5 1 3 -1

PG PE PP DIF 
4 0 6 -7

Ojo con:
Nueve goles suman entre Humberto Suazo y Mauro Caballero, los 
máximos anotadores de San Luis. La UdeC completa acumula la 

misma cantidad de tantos en el torneo.

Carmona

Díaz

Garnerone

Pereyra

Moiraghi

Estay

Cáceres

Suazo

Caballero

Velazco

Sánchez

Herrera

Sanhueza

Rodríguez

Flores

Garrido

Orellana

Olmedo

Lemos

Molina

Sanhueza
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SAMPEDRINOS SON BICAMPEONES

No se dieron tregua. Una de las 
versiones más disputadas de la Re-
gata Héroes de Iquique, se desarro-
lló en la Laguna Chica de San Pedro 
de la Paz, que recibió la edición 2024 
del tradicional evento. 

El certamen deportivo, organiza-
do por la Asociación Regional de 
Remo del Biobío, reunió a represen-
tantes  de los principales clubes del 
país, congregados entre las regiones 
de Valparaíso y Los Lagos, en un 
desfile de embarcaciones en las 
aguas sampedrinas.  

Tras dos intensas jornadas, el tro-
feo de monarca quedó en casa lue-
go que el Club de Remo Llacolén le-
vantara el título de campeón por 
segundo año consecutivo. En segun-
do lugar, y por un oro de diferencia, 
se ubicó el CD Inger Química, mien-
tras que los clubes Patagonia (Puer-
to Varas) y Viento Sur (Llanquihue) 
igualaron en el tercer puesto.  

 
Ellos brillaron 

Entre lo mejor del Club Llacolén 
destacó la presea dorada consegui-
da por el Ocho con  Timonel Feme-
nino, compuesto por Isidora Mu-
ñoz, Alejandra Castillo, Carla Blas-
quez, Florencia Ortiz, Antonia 
Zúñiga, Trinidad Sánchez,  Magda-
lena Godoy e Isabel Gotelli, junto a 
la timonel, Emilia Navarrete. 

Lo propio aconteció con el Doble 
Scull Adulto Varón, que integraron  
Bruno Bertoni y Matías Cárcamo, y 
el Doble Scull Infantil Damas, de  So-
fía Steffen y Magdalena Navarrete. 

Llacolén volvió a coronarse 
en el Héroes de Iquique

También brillaron el Scull Indivi-
dual Adulto Varón de Jorge Contre-
ras, y el Doble Scull Infantil Varón 
conformado por Oscar Corral y 
Emilio Vigueras. Mientras que ce-
rraron la tarea en el podio, el Doble  
Novicio Varón que integraron los 
hermanos Salomón y Simón Bote-
ro, y el Doble Scull Novicio Dama 
constituido por Josepha Romero y 
Francisca Opazo. 

 
Club San Pedro tiene futuro 

El Club de Regatas San Pedro 
también exhibió importantes re-
sultados, entre los que resaltó lo 
hecho por la pequeña, Constanza 
Jiménez, que a sus cortos 13 años 
se está erigiendo como una de las 
gratas sorpresas de la nueva ca-

FOTO: ANDREA HERNANDEZ.

El club regional consiguió su segunda 
corona consecutiva en el tradicional 
certamen remero que se disputó en la 
Laguna Chica.    

mada de bogadoras. 
Con  apenas meses remando -

comenzó en febrero de este año-
, la deportista no ha bajado del 
podio en las competencias don-
de participó, todas organizadas 
por la asociación regional. En su 
estreno, se ubicó en el tercer 
puesto, para luego obtener un 
primer lugar.  

Solo un apronte para lo que se-
ría su actuación en la Regata Hé-
roes de Iquique, donde se colgó la 
medalla de oro en el  Doble Scull 
Femenino Novicios en compañía 
de Florencia Marín. Gran proyecto 
para la disciplina en Biobío.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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LOS VERDADEROS HÉROES de Iquique:  Representantes de Club de 
Remo Llacolén, en plena celebración por su bicampeonato.

FLORENCIA JIMÉNEZ (DERECHA) junto a Florencia Marín, ambas del 
Club Regatas San Pedro y ganadoras del Doble Scull Novicio Femenino. 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO   
Ante el JUEZ ÁRBITRO DE DERECHO CRISTIAN ECHAYZ CARRASCO, en causa 
de liquidación caratulada “Contreras con Mendoza”, se rematará el día 29 de 
mayo de 2024, a las 12:00 hrs., en la sede arbitral ubicada en Rengo N° 444, oficina 
12, Concepción, y además por videoconferencia en plataforma, zoom: ID de Reunión: 
892 5632 0385, Clave de Acceso: 565518; el inmueble ubicado en Talcahuano, 
Jaime Repullo N° 2515, conjunto habitacional Vegas de Perales cuyo dominio 
rola inscrito a favor de Juan Aladino Mendoza Hidalgo a fojas 3321 N° 1037 del 
Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Talcahuano del 
año 1997. Rol de Avalúo N° 1845-333 de la comuna de Talcahuano. El mínimo 
de las posturas será la suma de $28.239.869.- Para efectuar posturas al remate, 
interesados deberán acompañar vale vista a la orden del Juez Árbitro, dinero 
en efectivo, depósito o transferencia, por el 10% del mínimo fijado, en oficio del 
Tribunal Arbitral, en calle Rengo N° 444, Concepción, hasta una hora antes de 
la hora fijada para la subasta. Mayores antecedentes consultar al correo: 
arbitrales@notariagarcia.cl

Del total de 12 atletas de 
Biobío en Argentina, nueve 
pertenecen al Club de Para 
Atletismo Concepción.

Son mayoría en 
pistas argentinas

Pese a estar en los puestos 
de abajo, Linares ha perdido 
solo uno de sus últimos 6 
partidos (G. Velásquez).

Linares no es 
adversario fácil

Club de Paraatletismo 
Concepción quiere brillar 
en Juegos Para Araucanía  

 Siete regiones chilenas y seis 
provincias argentinas dan vida a 
la tercera edición de los Juegos 
Para Araucanía, en  Santa Rosa, 
capital de la provincia de La Pam-
pa, en Argentina. Para natación y 
para atletismo son las disciplinas 
que se disputan en el certamen y  
en esta última especialidad, Bio-
bío viajó con un potente equipo,   
en su gran mayoría, del Club de 
Para Atletismo Concepción.  

Liderado por la reconocida jue-
za y entrenadora, Sara Henríquez, 
el representativo regional espera 
dejar su huella en el evento, tal 
como expresó la profesional. 

“Iba como juez, pero me bajé 
porque de los 12 atletas, nueve 
son del club y a siete de ellos los 
entreno yo. Pasa que siempre en 
los campeonatos nacionales ellos 
quedan con las indicaciones, pero 
al ser juez no puedo ayudarlos 
durante la competencia. Por eso 
mi decisión”, sostuvo. 

Y añadió, “voy súper nerviosa 
FOTO: SARA HENRÍQUEZ

porque es primera vez que los 
acompaño como entrenadora. No 
es fácil porque las expectativas  
son altas, de que les irá muy bien 
y traerán medallas. Ellos están 
muy esperanzados, tengo depor-
tistas con récord de Chile, pero 
hasta que no termine la prueba, 
no hay nada seguro. Que sean se-
leccionados de Biobío, ya es im-
portante”. 

“Espero que les vaya muy bien, 
que todos tengan una buena ex-
periencia, y que por sobre todo, 
disfruten. Pero que también 
aprendan que no siempre se 
gana”, cerró Henríquez.

OTRA VEZ EN ZONA DE DESCENSO

Fernández Vial hizo un buen par-
tido en cancha del SAU y el viernes 
mereció ganar a General Velásquez, 
pero los números dicen otra cosa: 3 
empates consecutivos y penúltimos 
en la tabla. “Se ve claramente que 
mejoramos, pero hemos tenido 
muy mala suerte. En el último par-
tido atacamos y llegamos, pero no 
entra y no entra nomás”, comentó el 
volante Ulises Castagnoli. 

Sobre el último juego, bajo un di-
luvio, analizó que “fuimos superio-
res y lo digo después de haber visto 
el partido varias veces, pero nos 
desconcentramos al final. Hicimos 
lo que no teníamos que hacer. De-
bimos reventar la pelota, no come-
ter faltas peligrosas cerca del área. 
En Segunda hay muchos partidos 
que se definen en el último minuto 
y hay que jugar concentrados has-
ta que esto termina”. 

Vial tiene 7 puntos y solo supera 
los 5 de Trasandino. Lautaro venció 
sorpresivamente el lunes a Puerto 
Montt (2-1) y metió a los ferroviarios 
en zona de descenso. Lo bueno es 
que Linares está a la mano, con 10 
unidades, justo el rival de este sába-
do, a las 15 horas. 

“Es un rival directo, así que tene-
mos que jugar a lo que sabemos: 
presionarlos, intentar tener el balón. 
De visita siempre proponemos la 
misma forma de juego y saldremos 
a buscar los 3 puntos”, advirtió. 

Castagnoli marcó un gol en esta 
campaña y contra Velásquez pisó 
varias veces el área contraria. El 
“Uli” señaló que “el profe nos pide a 
Ávila y a mí que lleguemos harto, 
que nos atrevamos a romper y gene-

“Mejoramos, 
pero hemos 
tenido muy 
mala suerte”
Volante Ulises Castagnoli se refirió al 
tercer empate en línea de Fernández 
Vial y el próximo partido contra Linares.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

remos líneas de pase. Así han salido 
algunos goles”. Además, es uno de 
los pocos jugadores que ha estado 
presente en los 10 compromisos de 
este año, junto a Nery Veloso, Wal-
ter Estrada y Luis Muñoz, que suma 
minutos como Sub 21. 

Ha sido un 2024 lleno de proble-
mas, pero el mediocampista apun-
ta que “estamos muy unidos, siem-
pre lo hemos estado. Hacemos lo 
que nos pide el profe y estamos con-
vencidos de que cuando salga una 
no vamos a parar. Para eso hemos 
estado trabajando fuerte”. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral:  Segundo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

5/12 3/11
LOS ÁNGELES

1/16
SANTIAGO

3/13               
CHILLÁN-1/13

RANCAGUA

-1/13
TALCA

1/12
ANGOL

4/11
TEMUCO

2/10
P. MONTT

5/13
JUEVES

5/12
VIERNES

4/12
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
La Botica Penquista  
• Maipú 583, Local 2           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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